

**DOI:**https://doi.org/10.35830/dc.vi1.10

Sobre <mark>Gerardo Sánchez Díaz, La presencia del exilio republicano español en la Universidad Michoacana,</mark> 1938-1966, Madrid, Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo/Marcial Pons, 2020, 608 pp., ISBN: 978-84-1381-014-0

Obra extensa, integral, complementaria de la historia e historiografía sobre exilio español. En un importante número y calidad ocurrió también en la Universidad Michoacana, lo cual transformó también a esta institución académica en la misma medida que representó tranquilidad y cobijo para el profesor y el científico errantes por la guerra de España. Este es el significado y las características generales de una importante obra por la que Gerardo Sánchez Díaz será una referencia de investigación importante entre las nuevas generaciones de historiadores nicolaítas y del mundo iberoamericano.

La atención puesta por el autor en la Universidad Michoacana y el exilio español en ella representa una variedad significativa en el estudio de las corrientes académicas de exiliados fuera de la Ciudad de México, donde el conocimiento de éstas y de relevantes trayectorias humanas y de pensamiento se conocen a detalle, si bien algunas de estas comprendieron antes o después una relación con este Universidad de provincia. Los nombres son: Diego Rosado de la Espada, Fernando de Buen, Juan Xirau Palau, María Zambrano, Juan López Durá, Adolfo Sánchez Vázquez, Juan David García Bacca, César García Lombardini, José Peinado Altable, Francisco Sanz Casabona y Antonio Moles Caubet. Y a estos habría que agregar aquellos que realizaron estancias breves o tuvieron una eventual presencia aprovechando esta nueva y extraordinaria atmósfera universitaria como consecuencia del exilio. La primera parte del libro trata precisamente de ello. A continuación, en una segunda parte, Sánchez Díaz reconstruye la llamada Universidad de Primavera "Vasco de Quiroga" que floreció entre 1940 y 1945 con los cursos especializados de esta nueva corriente universitaria.

Un capitulado numeroso y personalizado permite una lectura ágil y selectiva, que lo convierte en un libro versátil y cómodo para la investigación. Esta característica favorece una rápida consulta y tránsito entre 600 páginas de amplio formato, animadas gran parte de ellas por el resultado de una investigación fotográfica en paralelo en diversos acervos.

De modo tal que esta es una obra de reunión y articulación del pasado y distintas formas y naturalezas de testimonio. Es una historia internacional y del pensamiento enriquecido en este extremo occidental. ES también el final de las evocaciones sueltas y difusas respecto a este espacio humano de exilio, al cual introduce el autor tras una exposición sucinta de la guerra civil, la diáspora y el exilio científico en México.

Hay un beneficio mayor que merece ser enfatizado pues podría pasar desapercibido. Se trata de los beneficios que una obra de investigación como la presente deja tras su realización académica a una comunidad universitaria. *La presencia del exilio republicano español en la Universidad Michoacana, 1938-1966* ha dejado un acervo de investigación enriquecido durante años para consulta de futuro especialistas en el Instituto de Investigaciones Históricas de la Universidad Michoacana, una frontera del exilio científico español que cuenta, gracias a esta obra y su proceso de creación, con una exposición y fondos documentales como nunca antes.

Fabián Herrera León Instituto de Investigaciones Históricas Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo